

Presentación

El año 2016 publicamos el número especial de Punto Género sobre varones y masculinidades (Volumen 6, año 3). Hoy volvemos a dedicar un ejemplar a estos asuntos en América Latina. Algunas cuestiones son similares entre ambas publicaciones y otras son radicalmente diferentes.

En esa oportunidad, nutrimos la publicación con trabajos resultantes de las presentaciones realizadas en el marco del V Coloquio Internacional de Estudios sobre Varones y Masculinidades, que se desarrolló el año 2015 en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile. El número que hoy les ofrecemos también se compone en su mayoría de artículos preparados desde ponencias realizadas, en esta oportunidad, en el VII Coloquio organizado por los compañeros del Instituto WEM y la Universidad de Costa Rica, el año 2019. En ese sentido, las fuentes que alimentan ambas publicaciones son similares y tienen continuidad, y bien podrían notarse intereses que continúan la conversación entre Coloquios y algunos nuevos asuntos que emergen.

Sin embargo, la realidad que nos muestra la coyuntura 2020 es radicalmente distinta a la de la anterior publicación. Estamos en plena pandemia desatada por el coronavirus, que se agrava por la mala gestión que buena parte de los estados de la región están realizando, y que se ha caracterizado mayormente por anteponer criterios de protección a las variables económicas del neoliberalismo en boga, por sobre cuestiones referidas al bienestar sanitario de la población. Por ello hemos incluido también trabajos que abordan estos asuntos y constituyen un aporte para reflexionar en torno a este fenómeno global con los lentes de género que los estudios sobre varones y masculinidades nos proveen, así como comenzar a elaborar posibles estrategias de acción en estos contextos.

Un asunto de contexto que nos parece de alta relevancia, y fue parte de las conversaciones durante el VII Coloquio, se relaciona con los avances que las luchas de las mujeres han desatado en el continente. Podemos mencionar el movimiento #niunamenos, las luchas por la despenalización del aborto, y las movilizaciones en diversos países contra las violencias machistas y patriarcales expresadas en el abuso sexual, la violación y las multifobias por cuestiones de diversidad de género. Estas luchas vienen recogiendo las expresiones antiguas de los movimientos feministas y han logrado posicionar en el debate público, en las tareas legislativas y de políticas públicas, en los medios de comunicación, en las normativas institucionales -por ejemplo en universidades y diversos centros de enseñanza-, en las prácticas del humor, en las relaciones cotidianas en diversos ámbitos de todas las esferas de lo social, las interrogantes sobre las condiciones de despliegue de las mujeres y de las diversidades sexuales, principalmente en torno a que dicho despliegue sea libre de acoso, violencia y vulneración de sus derechos.

El contexto para las luchas de género, en pos del respeto pleno a los derechos de las mujeres y diversidades sexuales está ganando terreno en nuestras sociedades. Pero aún son muchos los obstáculos que existen: las mutaciones de las expresiones del machismo, el sexismo y las multifobias se evidencian permanentemente; la victimización de varones que no quieren ceder poder y construir relaciones colaborativas; las nuevas formas de

violencias -a veces más radicales- de quienes se sienten amenazados por estos cambios. Por ello, nos parece que estamos lejos de contar con un escenario de triunfo, pero sí es un escenario que nos plantea nuevos desafíos a los que desde las diversas formas de acción transformadora hemos de asumir.

Con ese propósito, como Núcleo de Género y Sociedad Julieta Kirkwood de la Universidad de Chile, editamos este número especial sobre varones y masculinidades, como un aporte desde la producción de conocimientos a estas luchas de transformación. Dichas producciones son resultado de investigaciones, de sistematizaciones de experiencias y también de reflexiones que problematizan ámbitos relevantes en la coyuntura para proponer claves para su análisis y también pistas para su acción comunitaria.

Abren este número dos trabajos ubicados desde la coyuntura de la pandemia para reflexionar sobre las relaciones que los varones establecemos en nuestras cotidianidades. Darío Ibarra y María Gabriela Córdoba, de Uruguay y Argentina respectivamente, se interrogan por las formas en que los varones construimos espacios de igualdad y los desafíos que ello implica en este contexto de confinamiento por el COVID-19. Por su parte, desde la experiencia del Centro Bartolomé de Las Casas en El Salvador, Larry Madrigal y Walberto Tejeda, reflexionan sobre cuidados y masculinidades en el actual contexto en Centroamérica, en que las cifras muestran el aumento de contagios y decesos en varones jóvenes urbanos, mientras que la carga de cuidados recae fuertemente en las mujeres.

Seguidamente, desde México, Montserrat Soriano y María Alejandra Salguero, presentan resultados de un estudio sobre las presencias y ausencias del padre durante el proceso de enfermedad y recuperación de su hijo. Siempre en el ámbito familiar, Ana Lucía Ramazzini y José Roberto Luna nos ofrecen sus reflexiones desde la indagación sobre masculinidades y asimetrías del poder, en el contexto de la realización de matrimonios infantiles, como uniones tempranas y forzadas en Guatemala.

En el ámbito universitario, José Bolaños presenta los resultados de una investigación con estudiantes universitarios en Guatemala, en que muestra los perfiles discursivos que se elaboran cuando refieren a sus corporalidades y relaciones de género.

Usando la estrategia de la sistematización de experiencias, Alex Valdivia y Nicol Astorga, nos muestran su reflexión desde los procesos grupales que han implementado en el Centro de Hombres por una vida sin violencia, en La Serena en el norte de Chile, en específico refieren al ejercicio de violencias hacia la (ex) pareja mujer.

Cierra este número Rodrigo Lara Quinteros, de Chile, con una problematización teórico-metodológica de una investigación en *dating apps* para varones, enfatizando en los desafíos que ella implica para afianzar este campo investigativo en Latinoamérica en el ámbito de los estudios de género y masculinidades.

Revista Punto Género N.º 13. Junio de 2020
ISSN 0719-0417 / 1- 3

Klaudio Duarte Quapper

Francisco Farías Mansilla

Pamela Saavedra Castro

Invierno 2020